
■ 林清玄

环境不能决定你的未来，只有志向才能

听古动物化石“讲故事”

语录言
近日，中国古动物馆馆长王原做客广州学而优书店，围绕首届“中国自然好书奖”年度视觉奖获奖图

书《听化石的故事》，讲述了中国古动物馆最具代表性的化石标本及其背后不为人知的故事。
演讲听

（本报记者 徐蓓 整理）

■ 演讲 王原 整理 本报记者 徐蓓

功夫是一门
深奥的哲学

■ 梁绍鸿

咏春拳师梁绍鸿 13 岁时经
好友李小龙介绍至叶问门下，成
为叶问第一个私家授课门徒，被
其门人尊为 “实践咏春” 的始创
者。 他曾在王家卫电影 《一代宗
师》中担任梁朝伟的咏春拳师傅。

以下是梁绍鸿在“一席”的演讲。

我学了几十年功夫，想说说我对功夫
的认识。

大部分人对功夫可能有些误会，比如
有人说，功夫就是时间与锻炼。这样的说法
不全对，其实在我看来，功夫是一门哲学。

我为什么说功夫是一门哲学呢？

你们看功夫片，看武侠小说，里面讲“敌
不动，我不动；敌若动，我先动”，还有“借力打
力”，怎么借呢？写书的人容易，拍电影的人容
易，但真正做起来是两码事。功夫绝不是打打
杀杀，功夫是一门哲学，好深奥的哲学。

你们看电影里， 一打就是二三十招，

对吧？小说里也是，常常是三五十个回合
的过招。其实，这是不可能的。为什么？我
打你一拳，踢你一脚，打你不伤，你就会反
过来打我。所以，真正的传统武术，一招
过，就一招。要是我没有把握把你打倒，我
不会动，我会等机会，我会制造机会，要不
然一动手，可能伤到的是我自己。

还有，学功夫最难的是学到心法。什么
是心法？我举个例子，学骑自行车，看起来
好简单， 每一个动作背后都有一个理论基
础，那就是平衡。你虽然懂得要平衡，可真
的骑上去的时候，一次、两次、三次，你都会
掉下来。 然而， 当你第四次骑上去不掉下
来，你真正学会了骑车以后，过几十年后再
去骑车，你也不会掉下来了。这是什么？这
就是心法。师傅教不了你，老师教不了你，

你爸也教不了你，这是人生的经历。

经历，就是你一定要经过这段路，要靠
自己走。好像《西游记》里唐三藏取西经，他
要经过九九八十一难，才能拿得到真经。他
有个徒弟孙悟空，一个筋斗十万八千里，照
理他可以叫孙悟空打个筋斗去，早上去，下
午就取回来了。不行，没有九九八十一难，

是取不到真经的。我们练功夫也是这样。

有些人练功夫，就是模仿师傅，师傅
怎么做动作，他就怎么做。这是不对的。模
仿人家，永远做不到 100%。比如，B 跟 A

学， 做到了 90%，C 跟 B 学， 又学到了
90%，可到了 XYZ，就什么都不是了。

我记得王家卫还没拍《一代宗师》时，有一
次他问我：什么是一代宗师？我说：一代宗师就
是发明一件事物或者开创武林门派的人，能够
创新，能够成为第一个，就是一代宗师。

我的师傅叶问，除了从佛山经澳门到
过香港，其他啥地方都没去过。你说叶问
有多厉害，他也不是什么世界冠军，打来
打去就在佛山。那为什么他能称为一代宗
师呢？因为他能够教出一个比他更厉害的
徒弟，他懂得怎么教一个人比他更好。

咏春拳一共有三套拳，每一套拳，每一
个动作，单独做起来没什么用。但是，将它
们配合起来，就有用了。好像 ABCD，26个
字母组合起来，能组合成无数的词和句子。

音乐也是，Do?Re?Mi?Fa?So?La?Xi， 音符
只有组合起来，才能唱成一首歌。所以，咏
春拳是有无数变化的，是有很多内涵的。

很多人学功夫，练得很好，你看他打
沙包好厉害啊，踢个木人桩，能一脚把它
踢断。可真的过招的时候就不行了，用不
出来，为什么？其实过招最难了，关键是要
征服自己潜意识里的恐惧。潜意识里的恐
惧，就是他怕自己被别人打倒，他没有这
个胆，没有自信心。

讲一点我自己的故事给你们听。 我 7

岁以前，念书很好，后来生病开刀住院了
一段时间，功课跟不上，念书就不行了。因
为我小时候太皮了，我爸妈把我送到澳门
去住校。我在学校里闯了很多祸，也没法
毕业，就又回到香港。

那时候我表姐是演电影的， 叫紫罗
莲，她和李小龙的爸爸李海泉很熟，又住
得好近，所以我经常和李小龙一起玩。

李小龙比我大两岁，也比我高大一点。

后来有一次，他告诉我他在学咏春，我跟他
试打，好厉害，我反正打不过他。后来我就
跟他去见叶问，一起向叶问师傅学咏春拳。

那时我经常在外面打架， 有输有赢。

有一回师傅对我说：打架不是对打，你打
我十拳，我打你八拳，这不是功夫。学功
夫，是为了不让别人打到，这才是功夫。

很多年以后我才明白，练功夫不是练
你多么有力量，而是你懂得怎么用这个力
量。比方说这个东西有千斤重，你能够搬
得动它吗？能。可以用滑轮，用一个滑轮就
能把它吊起来，不用多少力。

练功夫也有方法， 有什么样的思维方
法，决定了你会练到什么样的高度。你跑不
过一匹马， 你也不可能像老虎狮子有那么
大的力气， 但是我们可以控制它们， 为什
么？因为我们有方法，有思想，这就是功夫。

“断舍离”不是
单纯的“收拾东西”

■ 山下英子

山下英子 ，生于东京 ，日本早
稻田大学文学部毕业 ，“断舍离 ”

概念创始人，畅销书《断舍离》的作
者。以下是山下英子在“一刻 talks”

上的分享。

什么是“断舍离”

首先我想说的是，“断舍离”并不是单纯
的“收拾东西”。这不是一种简单的收拾，而
是通过收拾东西，通过整理空间来调整生活
和人生的一种方法。

所谓“断舍离”，首先是具有做减法的观
念。然后，根据做减法的观念，促使自己本身
具有做减法的意识。 在具有做减法的意识
后，自己来实行做减法的行动。

那么，我们为什么要做减法呢？因为现
在有很多过剩的现象存在，我们被这些现象
紧紧包围着。 为了解决这些过剩的现象，意
识到过剩会带来厄运，于是通过对这些过剩
现象进行“减法运算”，在我们直面人生中的
问题时，可以用减法来解决。“断舍离”就是
这样的方法。

我在学生时期，有幸和瑜伽结缘，有了学
习瑜伽的机会。于是，我从瑜伽中学到了“断
行”“舍行”和“离行”。然而那时仅仅是了解到
这些概念，自己并没有接受。要说到为什么很
难接受这些，因为它让我们要学会断开执念?

舍弃?离开。在当时，我认为这是不可能的。

结婚之后，我在做家务时发现，收拾东
西实在是一件很让人烦恼的事情。 而且，我
还发现，不容易收拾是因为囤积的物品太多
了。我渐渐意识到，相对于自己的住所，相对
于自己所拥有的时间来说，自己囤积的东西
太多了。如果可以对自己进行“减法运算”，

就可以让自己从这些纷繁复杂的事物中解
脱出来。

于是，我马上就开始了行动，首先从总
是堆满衣服的衣橱开始。尽管衣橱中有很多
衣服，但我常常觉得没有衣服可以穿。我通
过整理衣橱这件事情发现，那些已经不穿的
衣服，也就是用来塞满衣橱的衣服，都是我
应该舍弃的执念。

总之，我的“断舍离”是从整理衣橱开始的。

“断舍离”的大原则

“断舍离”就像新陈代谢一样。许多实践
过的人认为，通过放手和舍弃，会让内心变
得越来越轻盈，“断舍离”本身，实际上就是
自己开始行动， 需要自己找到自己的规则，

因人而异。也就是说，“断舍离”的根本是自
己去思考，自己去感受，自己去创造。因此，

“断舍离”没有指南手册。

“断舍离” 的大原则是不以事物为中心，

而是以自己为轴心。我想用衣橱来举例说明。

我们在收拾东西时，主要是作收纳和整
理。然而，在许多时候，原本计划好的收纳会
变成填塞。所以，必须要考虑让空间留有余
地。比如，我认为收纳空间使用七成就可以
了，其余三成应当留作空间的余地和留白。

为什么要这样做呢？“断舍离”的原则是
让事物“活”起来。通过让事物生动起来，让
我们也变得生动起来； 我们变得生动之后，

事物也会变得更生动，这样的相互作用就是
“断舍离”的方式。

因此，取用物品必须方便。收拾并不是
把物品堆积起来，而是创造出空间，充分利
用，这是收纳的根本目的。

“断舍离”没有终点

有很多人因为不能抛弃东西而苦恼。想
着要收拾东西，但开始审视物品时，会发现
这个东西不能丢，那个东西也不能扔，为此
而感到烦恼的人不在少数。

长期以来，有些人总是以事物为轴心来进
行思考，所以他们很难把自己解放出来。那些
不能下决心扔掉物品的人，他们的普遍特点是
不珍惜自己。为什么这么说呢？因为相比自己
来说，他们还是觉得物品更重要，更爱惜物品。

所以，“断舍离”是一种自我改变的方法。

你应该自己来决定你的人生， 自己来做选择
和决定，你可以从自己周围的事物开始，不断
问自己：这个东西对我来说真的是必要的吗？

那个东西有什么有效功能吗？ 从这些小问题
开始，不断训练自己，不断累积，向前发展。

通过反复对物品进行取舍选择， 你自己
的态度更加鲜明了，同时又整理了空间，也改
善了环境，并通过行动提升了自己的信心。

如今， 我们被各种各样琐碎的事物所包
围，在过多的事物?过多的信息中，在纷繁复杂
的人际关系中，我们自己的空间和心灵总是被
压迫着，被停滞了。我想说的是，我们每个人都
可以从一件物品开始“断舍离”，不让空间内填
满各种物品，通过创造留白的空间，留出余地，

让流动复苏。 随着这复苏的流动，“断舍离”可
以让我们从压迫感和停滞感中解脱出来，让你
的感觉和感知也伴随着一起苏醒。

请不要把“断舍离”看作仅仅是整理收
拾，“断舍离”是一种艺术，它会让你的人生
不断螺旋式地上升。

请一定要学会利用“断舍离”，“断舍离”

没有终点。

我们家有 18个兄弟姐妹。 大家都觉得不可
思议，怎么我爸爸妈妈那么会生？其实，我的父亲
有两个哥哥，在日据时代他们三兄弟都被调去打
仗，结果只有我父亲一个人回来了。他的两个哥
哥那时候已经有 13个小孩，我父亲又生了 5个，

所以变成 18个小孩。

小的时候，我从来没有一天吃饱过。印象最深
的事情，是每次要吃饭的时候，我父亲会拿出 18

个碗，形状都不一样，因为乡下人没有整套的碗。

他在每一个碗里添一点点食物，添完以后，会用很
庄严的声音说：“来，大家来吃饭。”但是，我们端起
饭来不会马上吃，吐一口唾沫进去拌一拌，这样才
安心，因为哥哥姐姐们也从来都吃不饱，都是盯着
别人的饭碗在看。我就是生长在这样的环境里的。

然而，你的环境并不能决定你的未来，只有你
的志向才决定你的未来。虽然我小时候那么穷，可
是我 8岁的时候就立志将来要当一个成功的、杰
出的、伟大的作家，我每天都这样鼓舞自己。

有一天， 我的父亲问我长大以后要干什么，

我说要当作家。他说作家是干什么的，我说作家
就是坐下来，写文章寄出去，人家就会把钱寄来。

我爸爸很生气，当场给我一巴掌，说：“傻孩子，这
个世界上哪有那么好的事情？ 如果有那么好的事
情，我自己就先去干了，不会轮到你！”在我居住的
地方，几百年来也没有出过一个作家，一个小孩突
然想要当一个作家，没有人认为他会成功。

唯一了解我的是我的母亲。她一直相信我会成
为一个作家，所以她很关心我的写作事业。我小的
时候，经常蹲在那个拜祖先的桌子前写作，我母亲
不时进来给我倒水。有一次她问我：我看你整天都
在写， 你是在写辛酸的事还是在写趣味的故事？我
说都写一点，我母亲就说：辛酸的少写一点，趣味的
多写一点。这影响了我后来的写作，我写的都是非
常优美的文章，读我的文章没有负担。

我的另一个梦想，是希望长大以后有一天去环
游世界。大人也觉得这不可能，因为我家连买车票
到隔壁的村庄都没有钱。 有一天我考试得了第一
名，老师送给我一本世界地图。那天正轮到我给家
里的人烧热水洗澡，我就蹲在锅炉前面，一边烧水
一边看世界地图。一打开，是埃及的地图，埃及有尼
罗河、亚斯文水坝、金字塔，多么浪漫的地方。正当
我沉醉其中的时候，突然听到一个人打开浴室的门
冲了出来，是我的爸爸，他身上只披了一条毛巾，问
我在干什么，我说在看埃及地图，他就过来给我一
巴掌，“火都熄了，还看什么地图！”他走到门口的时
候回过头来对我说：我用我的生命保证，你这一辈
子绝对不可能去那么远的地方。我一边烧火一边流
眼泪，我对自己说，我长大以后一定要去埃及。

后来，在我 20多岁的时候，离开台湾，第一个
去的地方就是埃及。那一天，我跑到金字塔前面，写
信给我的爸爸：记得小时候，你曾经打我一巴掌，说
我这辈子绝对不可能来到这么远的地方，现在我就
坐在埃及的金字塔下给你写信。这张明信片寄到台
湾后，听我妈妈的转述，爸爸一边看明信片一边说：

这是哪一巴掌打的，一巴掌打到埃及去了。

我的第三个愿望， 是希望找到一个身心灵都相
契的伴侣。为什么会有这样的想法？因为初一的时候，

有一天我和 7个同学一起去戏院看了一部电影 《罗
马假日》，里面的女主角是奥黛丽·赫本，她长得真美，

又优雅又有气质。看完电影，我们 8个人站在戏院前，

手牵手发誓，将来长大后一定要娶一个“奥黛丽·赫
本”做妻子。几十年以后，有一次我们在乡下举办同学
会，大家都带自己的太太来参加，我放眼望去，只有一
个人的太太长得像奥黛丽·赫本， 那就是我太太。所
以，在你人生刚刚萌芽的时候，你的坚持是非常重要
的，这种坚持可以决定你的方向，决定你要往哪里走。

其实，贫穷没有关系，穷人有很多宝藏是有钱
人所没有的。第一，穷人每天都睡得着。这个世界上
很多有钱人晚上要吃安眠药才睡得着，而穷人不仅
在床上，甚至木板上、泥土地上，一躺下就睡着了。

第二，每一餐饭都吃得下，因为没有什么可挑剔的。

第三，不怕人生的转弯。因为是从非常穷的环境里
出来，所以当你做人生选择的时候，大不了就是再
回到从前。第四，处处无家处处家。你看起来好像没
有地方可以住，其实到处都是你的家。我喜欢爬山，

爬到山顶上从山上看下来， 看到台北最繁华的地
方，到处是屹立的大楼，我就很感慨：有钱人的家乡
在哪里？在百货公司，在超级豪宅，在摩天大楼里。

穷人的家乡在哪里？在天空，在远方，在森林，在河
海交界的地方。所以，你也就没有什么可畏惧的。

（摘自台湾作家林清玄在《开讲啦》上的演讲，

内容有删减）

化石是古生物学研究的载体，也是古生物
学研究的对象。它既触手可及?生动形象，又年
代久远?充满神秘。在每一件化石的背后都隐
藏着无数惊心动魄的故事，同时也留下了许多
可以发挥想象的空间。

先驱杨氏鱼：

总鳍鱼是四足动物的祖先吗
先驱杨氏鱼是原始的肉鳍鱼类， 以中国古

脊椎动物学的开拓者和奠基人杨钟健先生的名
字命名。 现在世界上的肉鳍鱼是一个很小的类
群，只包括 2种空棘鱼和 6种肺鱼。但在三四亿
年前，肉鳍鱼是脊椎动物一个重要的大门类。

这条鱼全身有 10厘米长， 有一个 2厘米
多长的小头。在中国古动物馆展出的是它放大
20倍的蜡质头骨模型。

先驱杨氏鱼化石的研究者是张弥曼女士，

她是中国科学院院士、瑞典皇家科学院的外籍
院士，也是中国科学院古脊椎动物与古人类研
究所的研究员。2018年， 凭借对杨氏鱼的重要
研究，张弥曼荣获了联合国教科文组织“世界
杰出女科学家奖”。

上世纪 80年代初，“连续磨片制蜡模法”是
CT技术出现之前学术界广受推崇的研究方法，

它可以显示化石的内部结构。当时正在瑞典国家
自然历史博物馆进修的张弥曼，运用该方法对杨
氏鱼的头骨化石进行了复原。通过对放大模型的
研究，张弥曼判定杨氏鱼口腔中没有内鼻孔。

这一发现在当时全世界的地质学界和古生
物学界引起了极大震动。因为总鳍鱼一直被认为
是四足动物的祖先，但是四足动物是用肺进行呼
吸的，因此四足动物的祖先必须要有与外鼻孔相
通的内鼻孔，这样才能使外面的空气顺利地进入
肺部，保证动物对氧气的需要。张弥曼否定了扇
鳍鱼类（总鳍鱼亚纲）有内鼻孔的传统看法，也就
从根本上动摇了扇鳍鱼类是四足动物祖先的地
位。后来的研究发现，原始的四足型动物———肯
氏鱼和东生鱼等，才是四足动物的最近祖先。

拉蒂迈鱼：

它为何被称为“活化石”

拉蒂迈鱼是 20世纪极具戏剧性的科学发现
之一。1938年 12月 23日，博物馆馆员马乔里·拉
蒂迈在南非的东伦敦海港发现渔民打捞起一条
奇怪的鱼，它的鱼鳍具有肉质的柄，与她过去见
过的鱼都不一样。然后她就绘制草图，寄给了正
在度假的博物馆鱼类学家詹姆斯·史密斯教授。

教授一眼就辨认出，它与早已灭绝的空棘鱼化石
长得几乎一模一样，所以它是典型的“活化石”。

“活化石”有两层含义：一是“活”，即现在
还生活在地球上；二是“化石”，代表了一种非常
古老的形态， 经过漫长的时间仍然没有发生太
大的改变，它的祖先在几亿年前就长这个样子。

空棘鱼属于肉鳍鱼类，最早的化石见于距今 4.1

亿年前的泥盆纪早期地层， 过去认为它们到
7000万年前的白垩纪晚期就已经灭绝了，却不
曾想会突然现身南非。 为了纪念拉蒂迈小姐的
重大贡献，这条鱼被命名为拉蒂迈鱼。

拉蒂迈鱼有 8个鱼鳍（包括 2个背鳍?1对
胸鳍?1对腹鳍?1个臀鳍和 1个尾鳍）， 除第 1

背鳍外，其余 7 个鳍均为肉质的鳍。中国古动
物馆的讲解员们会在介绍它的时候开玩笑地
说：吃一般的鱼的时候，鱼鳍上没什么肉，用嘴
嘬一下就扔了；但如果吃的是拉蒂迈鱼，吃鱼
鳍的时候就有吃鸡腿的感觉了。在它的一对胸
鳍和一对腹鳍内部发育有骨骼，其中便体现了
进化的过程。进化是在原有的基础上进行结构
的改变， 如果拉蒂迈鱼长了 3对肉质鱼鳍，现
在我们看到的四足动物就极有可能是六足动
物，而我们人类也可能会多长出一对手臂。其实，

人类就是超级改进版的鱼， 人类是从鱼演化而来
的：我们用胸鳍翻动书页，用腹鳍四处走动。

中国已知有 6 至 7 件来自非洲的拉蒂迈
鱼标本， 中国古动物馆展出的是其中保存最
好、最完整的一件。这件标本是科摩罗政府于
1981年 3月赠送给我国的。拉蒂迈鱼生活在海
底 200米深的地方， 成年个体可以活到 80至
100岁，它在海底的时候身上发着蓝光，死去之
后在博物馆的标本就变成了黄色。

禄丰龙：

它为什么是“中国第一龙”

禄丰龙的全称是“许氏禄丰龙”，身高 2米
多，全长 5米多，属于早期蜥脚形类恐龙。1958

年，中国邮政总局发行了一套 3枚古生物纪念邮
票， 其中一枚就是许氏禄丰龙的骨架和复原图，

而这枚邮票也是全世界公开发行的第一枚恐龙
邮票。禄丰龙的研究者是前文所提到的中国古脊
椎动物学的开拓者和奠基人杨钟健先生。

它之所以被称为“中国第一龙”，首先，因
为它是中国已知时代最早的恐龙，它生活在距
今 2亿年前的侏罗纪早期，体形比晚期的蜥脚
类恐龙小，能够两足行走，它们可能生活在湖
岸或沼泽地区，以植物为食。

其次，禄丰龙是由中国人自主发现、发掘、

研究和装架展出的第一只恐龙。1938年，地质学
家卞美年在云南禄丰发现了一只恐龙的部分骨
架， 次年杨钟健先生组织了对该恐龙的正式发
掘。 这具禄丰龙骨架是我国保存极其完整的恐
龙骨架之一，70%以上都来自于当时发现的同一
个体的原始化石。 在它之前中国发现的恐龙化
石大多是零散的骨骼， 难以组合成同一个体的
完整骨架。

1941年，杨钟健先生将其命名为许氏禄丰
龙。“禄丰” 指的是化石产地云南省禄丰县，“许
氏” 是献给他在德国求学时期的一位古生物学
老师许耐教授。当时禄丰龙展出的时候，也是日
寇对重庆进行大轰炸最猛烈的时候， 但是科学
家们依然在辛苦地工作、研究，这昭示着我们中
国人民在精神上没有屈服，还要继续奋斗。

关于禄丰龙还有一段趣闻。2017年， 我国
在英国的诺丁汉自然历史博物馆举办了《中国
龙，从撼地巨人到飞羽精灵》的恐龙特展，其中
包括马门溪龙、禄丰龙、中华盗龙、巨盗龙、中
华龙鸟、小盗龙和寐龙等“明星恐龙”。当特展
将要结束的时候，英国提出了一个请求：能不
能把其中一只恐龙模型作为国礼留下来？根据
投票统计，绝大多数英国小朋友选择了长相凶
悍的中华盗龙， 这一下惊动了我国的外交部。

因为中华盗龙的中文名中含有“强盗”的字眼，

而且它的拉丁学名 Sinraptor 中的“sin”在英文
中是“罪恶”的意思，所以觉得不太合适。最后，

我们就提议将“中国第一龙”禄丰龙的模型赠
送给了英国。

小盗龙：

恐龙是什么颜色的

电影《侏罗纪世界》中，有一种聪明而凶猛的恐
龙———迅猛龙，它属于驰龙类恐龙。我国也有一种非
常著名的驰龙类恐龙———小盗龙。 小盗龙生活在 1

亿多年前，体长不足 1米，是世界上已知最小的非鸟
恐龙之一。在我国发现了 3种，即赵氏小盗龙、顾氏
小盗龙和汉卿小盗龙，化石均产自辽宁西部。

顾氏小盗龙入选了我国人教版的小学四年
级语文课本《飞向蓝天的恐龙》，它的前后肢都具
有与鸟类一样的片状飞羽， 当两对翅膀张开时，

便能够做滑翔式的飞行，所以它被称为“四翅恐
龙”或“恐龙中的双翼滑行机”。一些早期古鸟类
的后肢也经常具有飞羽，但无疑增加了全身的重
量，飞起来也不方便，于是演化到后来的鸟类后
肢的羽毛都退化了，只留下保温用的羽毛，飞行
全都靠前翼。但恐龙和早期古鸟类这种“四翼”的
演化过渡状态，正好与人类开始学习飞行时所建
造的“双翼滑翔机”是相似的。看来恐龙学飞行和
人类学飞行的途径可谓不谋而合！

小盗龙还为我们提供了很多非常宝贵的信息。

过去我们复原恐龙的外观时主要靠想象，因为恐龙
的颜色信息没有保存下来。 但是，2012年的时候，

我国的科学家在小盗龙的羽毛化石中发现了色素
体。色素体是细胞里的一种细胞器，不同形态、类型
的色素体可以带给细胞不同的颜色。当科学家把发
现的小盗龙的色素体与现代羽毛中的色素体比较
后，就可以推断出小盗龙羽毛的颜色是带有金属光
泽的蓝黑色。随后在小盗龙的胃容物中又发现了鸟
类和鱼的残骸，据此也可以推断出它的食性。

翼龙：

它真的是“会飞的恐龙”吗
距今 2亿多年前的三叠纪晚期，翼龙成为地球

上最早会飞的脊椎动物，比鸟类早8000万年飞上蓝天。

许多人爱把翼龙称为“会飞的恐龙”，但其实翼龙并不是
恐龙，因为它们与恐龙拥有不同的骨骼形态。翼龙的骨骼
形态很特别，最显著的区别在于翅膀。翼龙的前肢骨骼和
伸长的第四根手指支撑了一对皮膜状的“翅膀”，正是靠
着这副翼膜，翼龙才能翱翔蓝天，所以翼龙也被戏称为
“用无名指统治天空”。这与恐龙的飞行结构完全不一样，

因为恐龙和鸟类一样都是用羽毛飞行的。但是，翼龙可
以看作恐龙的近亲，它们都属于双孔类爬行动物中的主
龙类。 现在还有一些活在地球上的爬行动物也属于主龙
类，最典型的是鳄鱼。所以，翼龙可以说是恐龙的近亲。

在人们的印象中，也有一种动物是靠着翼膜来
飞的，那就是蝙蝠。但是蝙蝠和翼龙有一个非常大
的区别：蝙蝠是哺乳动物（胎生?哺乳），而翼龙和恐
龙一样是爬行动物（卵生）。然而无论如何，我们都
不能否认翼龙与鸟类、蝙蝠作为脊椎动物征服蓝天
的重要意义———飞上蓝天，就意味着极大地拓展了
脊椎动物的生存领域。

张克伟 绘
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